
青岛要打造国家沿海重要中心城市

““十十三三五五””每每年年开开通通一一条条地地铁铁线线
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3月6日下午，十二届全国人大四次会议山东代表团分组审议现场，全国人大代表、青岛市市长张新起表
示，“十三五”期间，青岛地铁建设速度和资金投入速度要加快，每年完成一条线，大约可以投运五条线。

住鲁全国政协委员联名提案建议：

国国家家应应加加大大支支持持过过剩剩产产能能搬搬迁迁改改造造

本报北京3月6日讯（特派记
者 喻雯 杨璐） 近日，我省发
布的“十三五”规划中对省会城市
群经济圈建设提出了明确要求：
推进济莱协作区建设，支持莱芜
建设省会副中心。对此，全国人大
代表、莱芜市委书记王良介绍，济
莱城际铁路建设今年将完成工程
可研报告，明年争取全面开工。此
外，还将推进山财大莱芜校区建
设，确保实现今年秋季招生。

“济莱协作将会产生积极的
化学反应，同城化发展可以实现

‘1+1>2’的效果。”王良说，2013年
以来，莱芜在交通、通讯、产业、
金融、人才、医疗卫生、社会保
障、旅游等方面跟济南做了全方
位、紧密型、深层次的合作，为打
造省会副中心做了大量的工作。

“济莱协作发展，交通同城
化尤为重要。”王良说，目前两市
间路网提升工程加快推进实施，
济莱城际快客开通运营，单程票
价由38元降低到20元，济莱高速
限速提高了 10公里/小时，济莱
两市公交卡实现一卡通用。

目前，济莱城际铁路已经列
入区域规划并通过国家批复，现
在预可研编制已经完成。据了
解，城际铁路全长119公里，设计
时速250km/h，运行时间35分钟
左右，将大大缩短两市之间的交
通时间。今年将启动济莱城际铁
路的可行性深度研究，年底争取
部分控制性工程开工建设，明年
力争能够全面开工建设。

此外，目前山财大莱芜校区
建设一期主体工程已经完工，确
保实现秋季招生。

山财大莱芜校区今年招生

济莱城铁力争明年全面开建

本报特派记者 杨璐 喻雯 3月6日发自北京

“‘去产能’作为供给侧结构性改革五大任务之首，其中化解钢铁、
煤炭行业过剩产能是重中之重。建议国家进一步加大对济钢搬迁改造
等事项的支持力度，在工业企业结构调整专项奖补资金、专项建设基
金等中央资金安排方面予以倾斜。”住鲁全国政协委员赵家军、陈德展
等联名提交提案，就化解过剩产能与国际产能合作建言献策。

本报特派记者 李钢 3月6日发自北京

青岛地铁M3号线吸引了众多市民(资料片)。 本报记者 张晓鹏 摄

青岛要建“三个中心”

张新起说，国务院批复同
意了《青岛市城市总体规划
(2011—2020年)》，比起上一
轮总体规划，这次青岛的定位
在表述上“大有不同”。

“此次批复的是，青岛要建
设成为我国沿海重要中心城
市。”张新起表示，青岛要围绕
国家的定位，今后要建设若干
的区域中心，来支撑起国家沿
海重要中心城市的最新定位。

具体来说，今后五年，青岛
将凸显“三个中心”建设：建设
国家东部沿海重要的创新中
心、国内重要的区域性服务中
心、国际先进的海洋发展中心。

针对区域性服务中心，张
新起表示，青岛知识型、科技型
等高端服务业要崛起。要动员
民营资本、国有资本进入高端
服务业，将青岛服务业的占比
由现在的52%，提升至60%以
上，乃至70%。

对海洋发展中心，张新起表
示，“十三五”规划中提及，支持
青岛建设“蓝谷”。青岛将集聚人
才，建立平台。“今年是人才引进
大年，我们将努力吸引国内外海
洋科技人才来青岛工作。”

高铁机场实现零换乘

“新机场和高铁实现了对
接，高铁直接进入机场，零换
乘、零周转，效率会非常高。”张
新起表示，青岛新机场建成后，
将重点开辟国际航线，对青岛
市乃至山东的发展拉动很大。

据了解，青岛新机场实现了

“铁公机”综合式交通体系，铁路
方面包含了高铁、地铁，青连铁
路、济青高铁都在机场设有站
点。尤其是济青高铁建成后，只
要上了高铁，一小时内就能从济
南到达青岛新机场。对于济南人
来说，只要上高铁方便，或许比
去济南的遥墙机场还要方便。

除了高铁之外，机场站还
在地下设置了地铁站，联系了
青岛主城区及蓝色硅谷等各个
方向，未来青岛市民出了地铁
站直接就可以实现乘坐飞机。

在航线开通上，张新起介
绍说：“今年开通直飞法兰克
福、旧金山、迪拜等洲际航线，
还有几条航线正在考察之中，
包括墨尔本等。”

M3号线缓解交通压力

去年12月16日，青岛地铁
M3号线北段通车，这是青岛乃
至山东开通的首条地铁。据了
解，地铁M3号线全长24 . 8千
米，跨越市南区、市北区、四方
区、李沧区四个行政区，设车站
22座，其中换乘站6座，总投资
130亿元。

“这条线，我们谋划了七八
年了。现在来看效果是很好的，
坐地铁的人很多，有利于缓解地
上车行交通压力。”张新起表示。
记者了解到，地铁M3号线北段
自开通以来，客流量持续增长。

张新起表示，“十三五”规
划提出，重点支持300万人口
以上的城市发展轨道交通系
统。下一步，青岛地铁建设速度
和资金投入速度都非常快。

“‘十三五’，每年完成一条线，
大约可以投运五条线。”

据新华社３月６日电 “可以
考虑用发放津贴或者提高养老金
的方式，解决高龄农民工养老问
题。”作为湖南代表团里的“８０
后”农民工代表，山东枣庄姑娘张
晓庆每年两会都重点关注农民工
群体，今年她将目光投向了高龄
农民工的养老问题。

所谓高龄农民工，是指年龄
在５０岁以上、依然从事重体力劳
动的进城务工人员。张晓庆说，
高龄农民工虽然工龄很长，但
务工方式以打短工为主，流动
性大，参保难度大。加上参保意
识不强、社会保障体系不健全
等等原因，高龄农民工普遍没
有参加城镇职工养老保险。即
便企业给农民工上了保险，他们
往往也会选择退保。

“城乡居民养老保险建立时
间不过短短几年。高龄农民工虽
然多半已建起个人养老账户，但
其账户资金存量有限，而且没几
年就要退休或者已经退休。”张晓

庆说，高龄农民工的养老金不仅
比正常缴费的同年龄段城镇退休
者要低上一大截，也要比将来的
农村退休者低上一大截。这种“两
头不靠”的状况，使得高龄农民工
在养老问题上处于非常窘迫状
态，很多人不得不在高龄的时候
依然出来打工，做重体力劳动。

张晓庆建议，国家有关部门
应该对高龄农民工“养老之痛”给
予高度关注，保证所有高龄农民
工能够加入城乡居民养老保险，
建立个人账户；另外，还要抓紧建
立农民工养老保险个人账户累
加、结算、转移支付平台，把高龄
农民工可能分散于多地的个人养
老账户资金全部激活。

“事实上，农村养老问题不仅
在于缺少资金，也在于缺少可供
选择的服务。”张晓庆表示，建议
政府出台优惠政策，鼓励市场化
的养老服务供应商进入农村。长
远来看，这是解决农村“养老难”
的必由之路。

山东姑娘关注高龄农民工养老：

可发津贴或提高养老金

建议分行业制定

去产能实施计划

在提案中，全国政协委
员、山东省政协副主席赵家军
表示，山东是全国重要的工业
大省，目前已进入工业化后
期，但山东也面临传统产业比
重过大、工业结构偏重、产业
链条偏短的问题。

当前经济下行压力大，市
场有效需求不足，企业生产经
营困难，提升产能利用水平难
度加大。而产能过剩行业多为
高耗能、高污染行业，为达到
持续提升的环保、安全、质量
标准要求，企业改造升级投入
持续加大。

“化解过剩产能，建议国
家加大对产能过剩行业退出

产能、兼并重组、降本增效等
方面的指导和支持。”对如何
更好地化解过剩产能，全国政
协委员、致公党山东省委副主
委、山东师范大学教授委员会
主任陈德展说，我省需分行业
制定去产能规划和年度实施
计划，合理安排工作周期，配
套完善相关综合性政策措施。

鼓励传统企业

进行商业模式创新

在提案中，赵家军、陈德
展还建议国家加大对产能过
剩行业搬迁改造的支持。他们
以济钢为例介绍说，为进行济
钢搬迁，山东省政府等相关部
门进行了积极研究部署。但实
施济钢转型搬迁是一个庞大
的系统性工程，政策性强、涉

及面广、推进难度大，面临许
多现实困难和问题。特别是资
金筹措、人员安置等方面的困
难十分突出。

2014年，国家发改委将济
南东部老工业区纳入城区老
工业区转型搬迁试点范围。他
们建议国家进一步加大对济
钢搬迁改造等事项的支持力
度，在工业企业结构调整专
项奖补资金、专项建设基金
等中央资金安排方面予以倾
斜。

赵家军、陈德展还建议
国 家 采 用 固 定 资 产 投 资 补
助、先进制造产业投资基金、
股权投资等方式，支持这些
企业实施一批工程化、产业
化示范项目，推进技术创新、
管理创新、组织创新和商业模
式创新。
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